
Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

С 
понедельника в Свердлов-
ской области расширен 
список предприятий и ор-

ганизаций, работающих без огра-
ничений. В него вошли, напри-
мер, парикмахерские, которым 
разрешено принимать клиентов 
по предварительной записи и 
только на стрижку. Понятно, что 
работать мастера должны обяза-
тельно в масках и перчатках.

Важно, что к установлению 
особого режима власти подходят 
с учетом реальной обстановки на 
конкретных территориях. Там, 
где риск заражения жителей 
выше, продолжают действовать 
жесткие ограничения. Но в горо-
дах и районах, куда коронавирус 
не проник, вновь оживают пред-
приятия, торговля промтовара-
ми, сфера услуг.

Губернатор Евгений Куйвашев 
признался, что оказался перед не-
простым выбором, ведь опас-

ность распространения инфек-
ции пока не миновала.

— Но в ситуации ограниченнос-
ти ресурсов для поддержки биз-
неса и населения я понимаю, что 
не имею морального права оста-
вить людей без средств к суще-
ствованию. Поэтому очень осто-
рожно, консультируясь в каждом 
случае с врачами-эпидемио-
логами, юристами и экспертами 
по разным сферам бизнеса, я по-
немногу разрешаю отдельным 
предприятиям работать под стро-
жайшим контролем, — заявил он.

Предприниматели и их работ-
ники не скрывают радости.

— Мы подготовились: закупи-
ли маски, перчатки, дезинфици-
рующие средства. Спланировали, 
как будем жить по-новому. На 
10 квадратных метрах положено 
принимать одного человека — ко-
нечно, раньше работали более ин-
тенсивно. Но никто из мастеров 
не ушел. У нас есть шанс вернуть-
ся к жизни, но о будущем гово-
рить сложно. Пока арендодатель 
идет на уступки, снизил аренду, 
но надолго или нет, неизвестно, — 
говорит Олеся, собственница па-
рикмахерской на улице Ураль-
ской в Екатеринбурге.

В Ревде случаев заболевания 
коронавирусом сейчас нет (был 
выявлен один «завозной»), но 
даже предприятия непрерывного 
цикла сохраняют ограничения.

— Производство кирпича — 
сложный технологический про-
цесс, туннельную печь нельзя 
остановить. Завод не прекращал 
работу ни на один день, но все не-
обходимые меры были приняты: 
работает лишь персонал, обслу-
живающий непрерывное произ-
водство, остальные на удаленке. 
Знаю, что такой же режим на дру-
гих крупных предприятиях горо-
да, а небольшие, например ме-
бельные, не работают, — рассказал 
«РГ» начальник цеха кирпичного 
завода Николай Агафонов.

Сможет ли МСБ возобновить 
работу, если перерыв окажется 
значительным? Многие эксперты 
оценивают ситуацию довольно 
пессимистично.

— Что малый бизнес уже не 
поднимется, понимают даже в Ев-
ропе, где приняты самые карди-
нальные меры его поддержки. На 
плаву остаются продуктовая сфе-
ра, компании по продаже ком-
пьютерной техники — без чего 
сейчас не прожить. Можно ждать 

оживления спроса на услуги 
онлайн-репетиторов, блогеров, 
продвигающих товары и услуги в 
Сети. А также вполне реальных 
нянь, сиделок, когда понемногу 
начнут возвращаться к жизни 
предприятия. Но экономика уже 
не будет прежней — это факт, и его 
нужно учитывать, — считает зав-
кафедрой предпринимательства 
и права УрГЭУ Оксана Троценко.

По ее словам, активно пыта-
ются вернуться к жизни фитнес-
центры — они согласны на любые 
условия. Свердловская ассоциа-
ция фитнес-клубов обратилась к 
губернатору с просьбой разре-
шить работу с соблюдением всех 
мер предосторожности. Решение 
пока не принято.

Кстати, помимо помощи сис-
темообразующим предприятиям 
в Свердловской области приняты 
меры поддержки субъектов ма-
лого и среднего предпринима-
тельства. В списке — льготные зай-
мы, возможность реструктуриза-
ции долгов, мораторий на про-
верки, снижение налогов и т.д. Но 
на главный вопрос — восстановит-
ся ли и когда платежеспособный 
спрос населения на услуги МСБ — 
ответа нет ни у кого. •
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ОФИЦИАЛЬНО

Город Мегион в Югре с 15 апреля 
из-за угрозы распространения 
инфекции на неопределенный 
период закрыт для въезда и выез-
да частных лиц. Движение по до-
роге, соединяющей его с шоссей-
ной сетью региона, разрешено 
только технологическому транс-
порту, машинам сервисных 
служб, а также дачникам для по-
ездок в садовые товарищества.

ЦИФРЫ

380 тонн семенного картофеля 
поставила с начала апреля Тю-
менская область в Сербию.

На 25 процентов вырос 
интернет-трафик в Свердлов-
ской области с начала действия 
особого режима в связи с профи-
лактикой коронавируса. При 
этом снижение трафика из офи-
сов компенсировал рост потреб-
ления Интернета домохозяй-
ствами: количество заявок на 
подключение к Сети увеличи-
лось на 22 процента.

4037,2 рубля составила стои-
мость минимального набора 
продуктов питания в Курганской 
области в конце марта. По срав-
нению с февралем она выросла 
на 1,1 процента, а с декабрем 
2019 года — на 3,6.

99,5 процента лесных пожаров в 
Челябинской области тушатся в 
первые сутки с момента обнару-
жения благодаря системе спут-
никового мониторинга термото-
чек (среднем по России показа-
тель составляет 87 процентов).

170 тысяч жителей Тюменской 
области на этой неделе вновь 
приступили к работе на более 
чем трех тысячах предприятий, 
ранее остановленных.

186,1 миллиона рублей дополни-
тельно выделено из бюджета 
Свердловской области на гази-
фикацию. Ранее было распреде-
лено 158 миллионов. В итоге 
средства на проекты газифика-
ции получат 17 муниципалите-
тов региона, что позволит ввести 
в эксплуатацию 204 километра 
газопроводов и обеспечить тех-
ническую возможность подклю-
чить к трубе 4670 жилых домов.

В шесть раз снизилось количе-
ство обращений в клиентские 
службы Пенсионного фонда РФ в 
Челябинской области в нерабо-
чие дни апреля. В то же время жи-
тели стали активнее использо-
вать личные кабинеты на сайте 
ПФР и портале Госуслуг.

Свыше 220 тысяч северных оле-
ней привито на Ямале против си-
бирской язвы в ходе весенней 
кампании. В течение года вакци-
ну получат более полумиллиона 
животных.

Около 130 швейных предприя-
тий и ателье Югры организова-
ли производство медицинских 
масок. Они выпускают 25 тысяч 
изделий в день.

Карантин «в конверте»
Нерабочий апрель 
стал наказанием 
для неофициально 
трудоустроенных
Страница 11
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Коллективное средство защиты
Урал будет опорным регионом 
для объединения разработчиков 
и производителей 
медицинской техники
Страница 12
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Будут и ягодки
В Челябинской области 
разрешили торговлю 
саженцами 
и семенами
Страница 10

Штрафы, маски и бизнес: 
глава Югры ответила 
на острые вопросы 
жителей

Михаил Мишустин, председа-
тель правительства РФ:

— Правительство представит до-

полнительные меры поддержки 

бизнеса. Теперь отсрочку по упла-

те страховых взносов смогут полу-

чить не только микропредприятия, 

но и представители сектора мало-

го и среднего предприниматель-

ства.  Мы также перенесем для ма-

лых и средних предприятий из наи-

более пострадавших отраслей 

сроки уплаты налогов и сборов. 

Можно будет платить равными до-

лями в течение года после завер-

шения полугодовой отсрочки, то 

есть в некоторых случаях практи-

чески до конца 2021 года.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ТЕМА НЕДЕЛИ На Урале постепенно расширяется круг работающих предприятий

Состригут только лишнее

СТРАТЕГИЯ Уральские автотранспортники стремятся сохранить 
бизнес в условиях критического сокращения пассажиропотока

Куда вывезет

Анатолий Меньшиков, 
Валентина Пичурина, 
Наталья Швабауэр, УрФО

Н
а этой неделе в го-
родах Уральского 
округа несколько 
оживилось движе-
ние общественного 
транспорта. Между 
тем в первой декаде 
апреля в большин-
стве муниципали-

тетов пассажиропоток упал до 
критического уровня, снизился 
по сравнению с благополучны-
ми месяцами на 70—90 процен-
тов. К примеру, в стотысячном 
Тобольске автобусы выходили 
на линию только утром и вече-
ром. Даже в миллионном Челя-
бинске троллейбусы и трамваи 
днем не выпускали из парков. 
Как перевозчики переживают 
«мертвый сезон», насколько ве-
лик у них запас прочности и за 
счет чего они могут продер-
жаться, пока пассажиры оста-
ются дома, выясняли коррес-
понденты «РГ».

Понедельник. Пора в рейс
К полудню понедельника, со-

гласно замерам «Яндекса» (ин-

декс самоизоляции), вне своих 
домов находилось до половины и 
более горожан-уральцев. Если на 
прошлой неделе индекс, измеря-
емый по пятибалльной шкале, 
обычно в эти часы колебался 
между отметками в 3 и 3,3, то 
13 апреля картина резко изме-
нилась. Шадринск, Курган, Ми-
асс, Ишим, Екатеринбург, Челя-
бинск и еще ряд промышленных 
городов опустили планку до 1,8—
2,2 балла, что означает «на ули-
це очень много людей». «Ули-
ца» — понятие в данном случае 
условное: оно включает всех, кто 
вне дома, в том числе переме-
стившихся в цеха, мастерские, 
офисы, на стройплощадки.

С возобновлением работы 
нескольких тысяч предприятий 
УрФО поток пассажиров обще-
ственного транспорта ощутимо 
вырос. В Тюмени в часы пик са-

лоны маршруток, недавно хо-
дивших полупустыми, теперь, 
случается, вновь максимально 
наполнены. Что, правда, очень 
напрягает, ибо о социальной 
дистанции и заикаться не при-
ходится.

Но для отрасли это один из 
обнадеживающих сигналов, и 
таких немало. Несколько приме-
ров. В столице Южного Урала от-
менен 7-часовой дневной пере-
рыв для трамваев и троллейбу-
сов. В соседнем Копейске возоб-
новлены рейсы на ряде заморо-
женных маршрутов. В Екатерин-
бурге существенно увеличили 
количество рейсов. В Тобольске, 
где автобусы курсировали всего 
два часа утром и столько же ве-
чером, теперь они ходят практи-
чески по нормальному графику.

В начале апреля регулярное 
сообщение между микрорайона-

ми и заводами Тобольска пре-
рвалось не только из-за введения 
жесткого режима самоизоляции 
и свертывания активности биз-
неса. Градообразующие пред-
приятия нефтехимии выпуск 
продукции не останавливают, 
поскольку у них производство 
непрерывного цикла. Однако 
часть персонала из числа горо-
жан компания «Сибур» переве-
ла на полумесячную вахту. 

Ну и сильно сказалась на кас-
совых сборах блокировка на тер-
ритории всей Тюменской обла-
сти транспортных карт с бюджет-
ным возмещением — полным или 
долевым — стоимости проезда. Их 
в регионе выдано свыше 300 ты-
сяч. Пенсионерам, школьникам, 
студентам ездить, как объявлено, 
некуда и незачем: «Нечего заразу 
распространять».

— Посмотрим, с чем этот ме-
сяц закончим. Городской транс-
порт «перезапустили», а вот о 
возврате межрегионального со-
общения пока приходится лишь 
мечтать. Один междугородный 
маршрут остался — до Тюмени. В 
салоне народу не ахти, но более-
менее приемлемо. Хорошо хоть 
«Бла-Бла-Кар», наш серый кон-
курент, приостановил свою дея-

тельность, — говорит сотрудник 
ПАТП Игорь Полуянов.

Убийственный убыток
В самой Тюмени автобусы по-

прежнему ходят по расписанию 
выходных дней — в полтора-два 
раза реже, чем в будни. Такой гра-
фик сохранится до конца месяца, 
сообщили в Тюменьгортрансе. 
Что касается межмуниципаль-
ных маршрутов, то они по-
прежнему «провальные», коли-
чество рейсов сокращено где на 
треть, где наполовину.

Отметим: в других субъектах 
федерального округа ситуация 
аналогичная, в иных районах и 
вовсе плачевная. Как выживают 
перевозчики?

Тобольское ПАТП, большин-
ство родственных предприятий 
Тюменской области, соседних ре-
гионов в марте выкрутились: зар-
платы выплачены полностью и, 
как правило, без опозданий. Но за 
апрель никто не ручается: появи-
лись огромные финан-
совые прорехи, латать 
их нечем. 

Пустые салоны трамваев и авто-

бусов транспортников не радуют: 

реален риск остаться в апреле 

без зарплаты.

А К Ц Е Н Т

Городской транспорт «перезапустили», 

но о возврате межрегионального 

сообщения пока приходится лишь мечтать
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«Иннопром» теперь онлайн
Вчера стартовал «Иннопром онлайн» — новый проект ор-
ганизаторов международной промышленной выставки, 
которая ежегодно проходит в Екатеринбурге с 2010 года. 
На первой сессии участники обсудили проблемы перево-
да персонала на удаленную работу.
— Мы давно хотели запустить проект в Интернете, кото-
рый помогал бы поддерживать связь с аудиторией в тече-
ние всего года, общаться с партнерами и экспонентами, 
чтобы лучше слышать и понимать бизнес, — рассказал 
«РГ» первый вице-президент компании-оператора вы-
ставки Антон Атрашкин.
Проводить онлайн-сессии планируется еженедельно как 
минимум до конца года. Также намечено внедрить обуча-
ющие воркшопы, рассказывать аудитории о новых техно-
логиях цифровизации промышленности.

Тракторы вышли в поля
В Зауралье стартовали весенне-полевые работы: два сель-
хозпредприятия в Куртамышском и Юргамышском райо-
нах вывели в поле технику для закрытия влаги. По словам 
земледельцев, такого раннего старта они не припомнят, 
но погода благоприятствует, и этим нужно воспользо-
ваться, тем более что многие хозяйства собираются в 
этом году увеличить посевные площади. В целом по облас-
ти яровой сев займет 1 миллион 269 тысяч гектаров — на 
10 тысяч больше, чем годом ранее. На проведение посев-
ной аграрии региона получили 735 миллионов рублей 
льготных кредитных средств.

Вуз получит цифровой керн
Центр перспективных исследований и инновационных 
разработок Тюменского индустриального университета 
стал победителем конкурса Министерства науки и выс-
шего образования РФ на разработку проектов по под-
держке и развитию центров коллективного пользования 
научным оборудованием. Исследователи получат воз-
можность приобрести томограф для реализации проекта 
«Цифровой керн», подразумевающего создание уникаль-
ной интеллектуальной системы хранения и обработки 
гео логических данных ориентировочной стоимостью 
89 миллионов рублей. Она позволит максимально полно 
составлять описание взятого из скважины образца, зано-
сить в универсальную базу информацию, с которой 
в дальнейшем можно работать на протяжении многих лет 
из любой точки мира.

Владельцев земли не станут 
проверять до мая
До 1 мая в Свердловской области не будут проверять ис-
полнение земельного законодательства юрлицами, ИП и 
гражданами. Отменено 152 плановых и 47 внеплановых 
проверок, перенесены сроки 124-х. Кроме того, на три ме-
сяца продлено исполнение 388 предписаний, выданных 
по ранее выявленным нарушениям. По словам замруко-
водителя регионального управления Росреестра Михаила 
Кириллова, в дальнейшем в отношении юрлиц и ИП вне-
плановые проверки будут проводиться только в случае 
угрозы причинения вреда жизни, здоровью граждан, воз-
никновения ЧС, а также по требованию прокуратуры. 
Граждан же начнут контролировать лишь после улучше-
ния санитарно-эпидемиологической обстановки.

В Кургане дороги 
отремонтируют вместе 
с дворами
Около 620 миллионов рублей потратят в этом году в Кур-
гане на ремонт восьми улиц и строительство подъездного 
пути к микрорайону по программе «Безопасные и каче-
ственные автодороги». К ремонту подходят комплексно: 
параллельно с обновлением основной дороги рабочие 
благоустраивают дворы. В этом заинтересованы соб-
ственники жилья, которые вносят 15 процентов от смет-
ной стоимости работ по благоустройству. По данным ре-
гиональной госжилинспекции, подано почти 60 заявок на 
включение дворов многоквартирных домов в программу 
ремонта на условиях софинансирования.
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АПК В Челябинской 
области разрешили 
торговлю саженцами и 
семенами

Будут и ягодки

Михаил Пинкус, УрФО

В Челябинске с начала недели расширен список пред-
приятий, которым разрешено работать во время дей-
ствия карантинных ограничений. В него наряду с мас-
терскими одежды и обуви, парикмахерскими и прока-
том хозяйственного инвентаря вошли садовые магази-
ны и точки продажи семян и саженцев. Весна свое бе-
рет: в регионе, по сути, дан старт садово-огородному 
сезону, а горожанам разрешили сменить место само-
изоляции с квартир на загородные дачи.

Послабление вызвано заботой не только о садоводах, 
но и о целой сельскохозяйственной отрасли, занимаю-
щейся производством посадочного материала для при-
усадебного хозяйства. Сельскохозяйственные рынки и 
ярмарки, где традиционно продавали такую продукцию, 
закрыты, да и покупатели — по большей части люди немо-
лодые — сидят по домам. На ситуацию обратили внимание 
в правительстве региона — и разрешили реализацию се-
зонного товара, но с обязательным условием, что торгов-
ля будет осуществляться бесконтактным способом с со-
блюдением всех необходимых мер безопасности.

— Конечно, с введением режима самоизоляции прода-
жи просели, — пояс-
нил руководитель 
крупнейшего ураль-
ского предприятия 
«Сады России» 
Дмит рий Воронков. 
— Снижение спроса, 
по самым скромным 
оценкам, до 30 про-
центов. Это связано 
и с неопределенно-
стью, когда люди 
просто не знали, 
смогут ли выехать на 
садовые участки, и с 
падением доходов. 
Но сейчас, когда си-
туация разреши-
лась, думаю, отста-
вание скоро навер-
стаем.

В Свердловской 
области, где ограни-
чительные меры в отношении производителей посадоч-
ного материала пока не смягчили, питомники все же 
нашли возможность работать. Розница полностью пере-
шла в Интернет: посылки с семенами высылают почтой 
либо предлагают оформить доставку на дом. Это обхо-
дится в лишние 100 рублей, но саженцы — товар нежный, 
поэтому садоводы, как правило, соглашаются доплатить.

— Прием заказов на весну мы завершили в марте и сей-
час уже работаем с прицелом на осень, — сообщили в 
свердловской компании «Сады Урала», самом северном 
плодово-ягодном питомнике страны. — Осенние саженцы 
еще растут, их доставка будет организована после 1 сен-
тября.

Снижение оптовых заказов — серьезный удар по эко-
номике предприятия, считают специалисты из города 
Артемовского. Однако с розницей пока все по-прежнему. 
В условиях карантинных ограничений пришлось отка-
заться только от самовывоза саженцев с территории пи-
томника. Обычно к началу сезона за ними приезжали по 
200—300 человек в день, сейчас по объективным причи-
нам подобное скопление людей не приветствуется.

Один из крупных оптовых покупателей саженцев — 
крестьянско-фермерское хозяйство «Григорьевские 
сады», работающее в Каслинском районе Челябинской 
области. Здесь тоже почувствовали негативное влияние 
пандемии — импортные препараты для обработки поса-
док резко выросли в цене. Однако от планов закладки 
50 гектаров новых фруктово-ягодных садов в хозяйстве 
отказываться не намерены.

— Мы уже заказали 200 тысяч саженцев, и даже при са-
мом негативном развитии ситуации их выкупим, — сооб-
щила руководитель хозяйства Ольга Сегаль. — Будем дер-
жать марку! Закладка новых садов — дело дорогое и хло-
потное. К примеру, один гектар малины обойдется в 
600 тысяч рублей. Чтобы иметь оборотные средства до 
наступления товарного плодоношения, строим и прода-
ем дома в деревне. Сейчас наметился спад. Но мы с уче-
том изменившейся ситуации начали их сдавать горожа-
нам, решившим перебраться из квартир на природу. В 
любой ситуации нужно искать выход для развития про-
изводства. Уже начали полевые работы и готовим площа-
ди для посадки садов на 2020-й и 2021 годы.

По словам Сегаль, в уральских фруктах и ягодах со-
держится в пять раз больше витаминов, чем в завозных. 
Именно поэтому так ценятся сорта, выведенные непо-
средственно здесь, в суровых климатических условиях. В 
одном яблоке сорта «Краса Свердловска» содержится су-
точная норма необходимых человеку витаминов. Имен-
но поэтому в хозяйстве очень тщательно выбирают поса-
дочный материал, покупая его исключительно в ураль-
ских и сибирских питомниках. Закладка новых садов суб-
сидируется государством, но в непростые времена сред-
ства могут быть переданы на другие нужды, и к этому 
надо быть готовыми, считают садоводы.

— Перераспределение средств господдержки в сторо-
ну массовых отраслей сельхозпроизводства возможно, — 
подтвердили в минсельхозе Челябинской области. — 
Преж де всего нужно заботиться о продовольствии. С дру-
гой стороны, уникальность наших садов и питомников 
очевидна. По поручению губернатора уже подготовлены 
предложения о поддержке малых и средних сельхозпред-
приятий: снижении ставок земельного налога и аренды 
земель сельхозназначения, обнулении единого сельско-
хозяйственного налога на весь период восстановления 
экономики. И этот перечень может быть продолжен.

— Я считаю, что бизнес не должен просить помощи у 
государства, и до сих пор мы как-то справлялись сами, — 
говорит Дмитрий Воронков. — Но, если поддержат и нашу 
сферу, возражать не будем. Мы, в свою очередь, всегда го-
товы помочь муниципалитетам в решении проблемы 
озеленения. •

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Г
лавный вопрос, кото-
рый интересует сейчас 
покупателей жилья: 
ждать ли снижения цен 
в связи с кризисом? 
Екатеринбургские ри-
елторы предполагают, 
что резкого падения не 
случится, если каран-

тинные меры продлятся не боль-
ше двух месяцев. На вторичном 
рынке понижение составит не 
более 5—10 процентов. На пер-
вичном, скорее всего, стоимость 
квадрата останется прежней.

А вот количество сделок по 
итогам года может сократиться 
на 10—15 процентов. Объем пред-
ложения нового жилья к концу 
года ужмется с 24 до 20 тысяч 
квартир. Объем предложения 
«вторички» составит 9—12 тысяч 
объектов.

— Ситуации с коронавирусом 
предшествовал период стагна-
ции реальных доходов населе-
ния. Продажи базировались в 
основном на ипотеке. К марту 
рынок подошел с минимальны-
ми ставками, но заметного роста 
спроса это не вызвало. А для рын-
ка новостроек важно поддержи-
вать число сделок на приемле-
мом уровне. Сегодня многие по-
купатели заняли выжидатель-
ную позицию. Повысить спрос 
на жилье государство может че-
рез субсидирование процентов 
по жилищным кредитам, пер-
вичного взноса по ипотеке или 
расширение списка льготников, 
— прогнозируют в Уральской па-
лате недвижимости.

Сейчас на разных стадиях 
строительства в столице Урала и 

пригороде находится 2,8 миллио-
на квадратных метров жилья, по 
сравнению с первым кварталом 
2019-го показатели уменьши-
лись на 13 процентов. При этом 
уровень замороженных строек 
составляет всего три процента, то 
есть большинство проектов укла-
дывается в заявленные сроки.

По словам министра строи-
тельства и развития инфраструк-
туры Свердловской области Ми-
хаила Волкова, отрасль проявила 
себя в сложной ситуации органи-

зованно. По указу губернатора 
строительные компании, произ-
водители стройматериалов, под-
рядчики по капремонту и рекон-
струкции, проектировщики, а 
также организации, обеспечива-
ющие материально-техническое 
снабжение площадок, попали в 
число предприятий непрерывно-
го цикла и смогли возобновить де-
ятельность с 5 апреля при усло-
вии строгого соблюдения реко-
мендаций Роспотребнадзора. О 
начале работы заявили уже 
800 юрлиц. Оперштаб, созданный 
в минстрое, мониторит цены на 
ключевые стройматериалы и си-
туацию на объектах. Особое вни-
мание уделяется тем, что возво-
дятся на бюджетные средства.

— Буквально в первые дни са-
моизоляции мы столкнулись с 
проблемой поставок строймате-
риалов из соседних регионов, с 
которыми у нас тесные коопера-
ционные связи. Понимали: это 
может внести сумятицу, поэтому 
вопрос урегулировали очень бы-
стро. Надеемся, сбой на сроках 
строительства серьезно не ска-
жется, но хорошо, что правитель-
ство РФ отменило до конца года 
штрафы за откладывание ввода в 

эксплуатацию по 214-ФЗ. Такие 
дома начнут вноситься в реестр 
проблемных только после 1 янва-
ря 2021-го. Мера скорее упрежда-
ющая, но она придаст уверенно-
сти застройщикам, — комменти-
рует ситуацию Волков. — В этом 
году нам предстоит ввести 
2,6 миллиона квад ратных метров 
жилья. Предпосылок для сокра-
щения мы не видим, падения тем-
пов нет.

Президент Ассоциации строи-
телей Урала Вячеслав Трапезни-
ков подтверждает, что региональ-
ные застройщики не столкнулись 
с дефицитом отделочных матери-

алов, в отличие от коллег из ЦФО, 
где мелких поставщиков не вклю-
чили в число системообразую-
щих. А вот вопрос с сезонными 
сотрудниками-мигрантами встал 
остро. После ограничения въезда 
в страну стало понятно, что новые 
бригады в апреле в регион не при-
будут. Хорошо, что МВД разреши-
ло продлить разрешения на рабо-
ту тем, кто уже находится в Рос-
сии. Кроме того, строительство 
может выступить абсорбером для 
кадров, высвобождающихся сей-
час в других отраслях. •

Евгений Китаев, 
Челябинская область

В 
минувшие выходные не-
сколько семей, находив-
шихся на самоизоляции в 

одном из городов области, пода-
ли сигнал бедствия. Сообщили, 
что они в критическом положе-
нии и ждут помощи. По указан-
ным адресам выехали социаль-
ные работники.

— Сегодня мы в круглосуточ-
ном, а где-то и в ручном режиме 
обрабатываем поступающие об-
ращения. Реакция на них момен-
тальная. Никто не остается без 
внимания, — заверяет первый 
вице-губернатор Ирина Гехт.

Для пожилых людей, оказав-
шихся в изоляции из-за каран-
тинных мер, в министерстве со-
циальных отношений круглосу-
точно работает телефон горячей 
линии. Такой график ввели из-за 
ограничений очного приема — 
профилактика распространения 
инфекции по-прежнему в силе. 
На эту линию уже поступило бо-
лее 33 тысяч звонков, треть из 
них — заявки, отнесенные к ком-
петенции службы соцзащиты. Их 
выполняют 2,5 тысячи социаль-
ных работников. Но из-за продле-
ния режима самоизоляции штат-
ных сотрудников стало не хва-
тать. Поэтому 3 апреля был объ-
явлен набор волонтеров. За не-
сколько дней откликнулось око-
ло 400 человек из 22 муниципа-
литетов. Первоначально за доб-
ровольцами присматривали спе-
циалисты комплексных центров, 
но после стажировки они стали 
работать самостоятельно.

Плечо системе социальной за-
щиты подставляют и бизнес-
структуры, некоммерческие ор-
ганизации. Благотворительную 
помощь предложило руковод-
ство крупного автокомплекса 
«Регинас». Оно готово передать 
свои машины, чтобы на них вози-
ли волонтеров. Кроме того, более 
40 автомобилей поступило в со-
циальную службу из гаража об-
ластного правительства.

Сейчас доставка продуктов 
пожилым людям бесплатна, но 
они рассчитываются за сами то-

вары. Однако областная власть 
начала сотрудничать с феде-
ральным продовольственным 
фондом «Русь», направив около 
20 миллионов рублей на приоб-
ретение продовольственных на-
боров. Их безвозмездно получат 
40 тысяч проживающих в регио-
не инвалидов, южноуральцев 
старше 65 лет. Соглашения с 
фондом также подписали мест-
ные производители продуктов — 
круп, мяса птицы, которые со-
бираются жертвовать свои това-
ры. Из них будут формировать 
дополнительные наборы, адре-
сованные социально незащи-
щенным категориям жителей.

Пандемия меняет отношение 
к благотворительности, пред-
ставления о ее необходимости в 

обществе. Касается это и пере-
шедшего «на дистанцию» учеб-
ного процесса. У ряда малоиму-
щих семей не оказалось домаш-
них гаджетов, с помощью кото-
рых школьники продолжают 
электронное обучение. По при-
меру Санкт-Петербурга под пат-
ронатом областного минобра в 
Челябинске инициируют благо-
творительную акцию: просят 
отозваться тех, у кого есть лиш-
ние компьютеры, быть может, не 
отвечающие требованиям их ны-
нешних владельцев, но годные 
для дистанционного образова-
ния. Так можно включить в учеб-
ный процесс детей из нескольких 
сотен семей.

На удовлетворение самых 
важных запросов нуждающихся 

жителей направлен и благотво-
рительный счет, открытый по 
поручению главы региона Алек-
сея Текслера. В качестве опера-
тора пожертвований выступает 
некоммерческая организация 
«Союз женщин Челябинской 
области». Выбор на нее пал не 
случайно: активистки и раньше 
занимались поддержкой мало-
обеспеченных семей, пожилых, 
инвалидов. К тому же Союз жен-
щин имеет отделения практичес-
ки во всех уголках Челябинской 
области.

— К нам обращаются гражда-
не, оказавшиеся в чрезвычайно 
тяжелой ситуации, которые не 
попадают ни в одну из заявлен-
ных для поддержки категорий. 
Для этих людей создан благотво-
рительный счет, — поясняют в со-
циальной службе.

По замыслу инициаторов, по-
жертвования будут делаться по 
доброй воле, и тон здесь задал сам 
губернатор, одним из первых объ-
явив, что перечисляет на счет ме-
сячный заработок. Примеру его 
последовали другие чиновники. 
Министерства переведут свою 
дневную зарплату. Не останутся в 
стороне и коммерсанты, которые, 
как сообщают в правительстве 
области, также готовы внести фи-
нансовую лепту. На 10 апреля на 
счете было 542 тысячи рублей.

Социальные службы региона 
ежедневно принимают примерно 
тысячу заявок на доставку про-
дуктов питания. Но, по последним 
данным, количество обращений 
людей старшего возраста начина-
ет постепенно снижаться. Зато 
чаще они звучат от лишившихся 
работы одиноких матерей, мало-
обеспеченных жителей. Поэтому 
по решению главы региона более 
чем 46 тысячам семей, доход ко-
торых ниже прожиточного мини-
мума, будет выплачено социаль-
ное пособие в размере 5 тысяч 
руб лей. Его можно потратить на 
продукты, предметы первой не-
обходимости, оплату жилищно-
коммунальных услуг. Деньги пе-
речислят на счета южноуральцев 
в кредитных организациях.

Еще одна мера поддержки в 
регионе стартует 1 июня. Об-

ластные законодатели проголо-
совали за закон, которым преду-
смотрены выплаты в размере 
5330 рублей (половина регио-
нального прожиточного мини-
мума) на детей в возрасте от 3 до 
7 лет. На такие пособия смогут 
рассчитывать более 57 тысяч 
малоимущих семей. На это на-
правляется свыше трех милли-
ардов рублей. Выплаты будут 
производиться в рамках регио-
нального проекта «Финансовая 
поддержка семей при рождении 
детей» нацпроекта «Демогра-
фия». Для оформления пособий 
не нужно личное присутствие 
получателей. Достаточно подать 
электронное заявление через 
портал госуслуг, МФЦ или орга-
ны социальной защиты по месту 
жительства. 

Поддержат в области и людей, 
оставшихся без работы, введя ре-
гиональную доплату к пособиям 
по безработице. Максимальный 
размер такого пособия с учетом 
областной прибавки составит 
15 тысяч рублей. Получат эти 
средства уже стоящие на учете в 
службе занятости люди или вновь 
обратившиеся, если с января это-
го года они проработали не менее 
60 дней. Прогнозируется, что эта 
мера поддержки коснется около 
35 тысяч человек.

В честь 75-летия Победы инва-
лидам и участникам войны будет 
выплачено по 5 тысяч рублей.

— Подчеркиваю: это именно 
региональная выплата, — уточня-
ет Алексей Текслер. — От ветера-
нов не потребуют дополнитель-
ных заявлений и документов: все 
уже сделано на основании дан-
ных, которые есть в уполномо-
ченных органах. Планируем, что 
деньги они получат вместе с пен-
сиями в ближайшее время.

Губернатор особо подчерки-
вает, что меры социальной под-
держки остаются ключевым 
прио ритетом.

— Объем социальной помощи 
мы точно уменьшать не будем, 
выполним все намеченные пла-
ны, а в случае необходимости ста-
нем эту поддержку точечно уси-
ливать, — заявил он на заседании 
правительства области. •

Обычно к началу 
сезона за саженца-
ми в питомник при-
езжали по 200—
300 человек в 
день, сейчас по 
объективным при-
чинам подобное 
скопление людей 
не приветствуется

НЕДВИЖИМОСТЬ Аналитики не видят причин для резкого 
снижения цен на жилье

Покупать станут реже

ПОДДЕРЖКА На Южном Урале власть объединяется с бизнесом для помощи 
малоимущим землякам

Соцзащита от вируса

Алексей Текслер подчеркивает: бюджет выполнит все социальные обяза-

тельства, а при необходимости даже увеличит их.

А К Ц Е Н Т

Более чем 46 тысячам семей, доход 

которых ниже прожиточного минимума, 

будет выплачено социальное пособие 

в размере 5 тысяч рублей

Между тем

Некоторое время назад в СМИ начали звучать предположения, что 
после закрытия международного авиасообщения россияне 
предпоч тут отдых на дачах. Однако прогнозы не оправдались: в Ека-
теринбурге бума покупки и аренды садов и коттеджей не случилось. 
«Пик спроса на аренду загородных домов был в марте, сейчас он 
прошел», — констатирует Илона Соболева, президент УПН.
Что касается многоквартирного жилья, то в городах-спутниках и 
близлежащих поселках сейчас его возводится 163 тысячи квадрат-
ных метров. Однако возможности этого рынка резко сократились 
после того, как в Екатеринбурге появились бюджетные предложе-
ния от 1,3 миллиона рублей. Чтобы пригород вновь стал интересен, 
необходим более широкий разброс цен.

Стройки на Урале не замерли: дефи-

цита жилья на рынке не предвидится.
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ИНИЦИАТИВА 
Фармзавод 
наладит выпуск 
препаратов 
для борьбы 
с COVID-19

ПЕРЕСТРОЙКА
НА ХОДУ

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Производитель лекарств проти-
воэпидемического направле-
ния — курганский завод «Вел-
фарм» оперативно отреагировал 
на запрос рынка по производству 
группы препаратов, одобренных 
рекомендациями Минздрава 
России и направленных на борь-
бу с вирусом COVID-19 и вызван-
ными им осложнениями.

Как рассказали на предприя-
тии, Министерство здравоохра-
нения РФ разработало комплекс 
мер борьбы с коронавирусом — 
они изложены во временных ме-
тодических рекомендациях. Про-
ект курганского фармпредприя-
тия включает выпуск противови-
русных средств, расширение 
производства медикаментов, ку-
пирующих симптомы, а также 
освоение производства рентге-
ноконтрастных препаратов для 
диагностики.

— Выделены лекарства от 
основных и наиболее часто 
встречающихся симптомов: 
анальгетики, нестероидные про-
тивовоспалительные препараты, 
муколитики, антибиотики, от-
харкивающие, противовирусные 
средства, — пояснила директор 
компании по развитию Марина 
Мездрина. — Лекарственные 
средства зарегистрированы и вы-
пускаются на нашем заводе. Про-
ект предусматривает установку 
дополнительного оборудования, 
полное обеспечение сырьем и не-
обходимыми материалами для 
увеличения объемов производ-
ства и исключения отсутствия 
необходимых лекарств в аптеках.

Как показывает практика, для 
успешной борьбы с вирусом важ-
ны эффективная и быстрая диаг-
ностика, лечение симптомов, 
снижение числа летальных исхо-
дов. В компании подчеркивают, 
что постоянно отслеживают дан-
ные об изменениях в рекоменда-
циях по применению лекар-
ственных средств для борьбы с 
новой инфекцией, дополняют пе-
речни производимой продукции 
актуальными препаратами.

Ожидается, что проект ока-
жет позитивное влияние и на 
экономику региона. За два года 
его реализации выручка от про-
даж лекарственных средств оце-
нивается примерно в два милли-
арда рублей, свыше 100 миллио-
нов рублей составят налоговые 
платежи компании в региональ-
ный и федеральный бюджеты. •
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ОБЩЕСТВО 
Бизнес 
позаботился 
о безопасности 
работников 
и снабжении 
ветеранов

МАСКА 
В ПАКЕТЕ

Валентина Николаева, 
Курган

Социально ответственные кур-
ганские предприятия и органи-
зации помогают своим сотруд-
никам, ветеранам и людям 
старшего поколения пережить 
трудности.

Например, компания по вы-
пуску прицепов переориенти-
ровала собственный швейный 
цех на изготовление защитных 
масок многоразового исполь-
зования, при этом обеспечила 
средствами защиты своих со-
трудников и помогла партне-
рам. Лесхоз в Юргамышском 
районе за свой счет приобрел 
1500 защитных масок для ра-
ботников и местной больницы.

Предприятия лесной про-
мышленности совместно с реги-
ональным департаментом при-
родных ресурсов и охраны окру-
жающей среды со скидкой пре-
доставляют лес на корню пого-
рельцам, молодым и многодет-
ным семьям, другим льготникам. 
В Петуховском районе лесхоз 
сформировал для пожилых мест-
ных жителей специальные «кор-
зины», в которые вошли соль, са-
хар, крупы, макароны, мясные 
консервы и предметы первой не-
обходимости. Такими же продук-
товыми наборами снабдили сво-
их ветеранов курганский мясо-
комбинат и хлебокомбинат № 1. 
Пожилым людям уже доставлено 
более 200 наборов, благодаря 
чему им не придется лишний раз 
выходить из дома. •
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Купить саженцы на ярмарках уральцы в этом году смогут, 

по-видимому, лишь ближе к осени.
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Ольга Штейн, 

Свердловская область

Н
а прошлой неделе 
Центр стратегиче-
ских разработок 
озвучил результаты 
исследования ситуа-
ции в деловой среде 
на фоне пандемии, 
падения курса рубля 
и цен на нефть. Спе-

циалисты опросили руководите-
лей порядка тысячи компаний, и 
29 процентов из них признались, 
что заставили сотрудников уйти 
в неоплачиваемые отпуска, 49 пе-
ревели работников на режим не-
полного дня, пропорционально 
уменьшив заработную плату, 
21 процент компаний снизил зар-
плату, 16 — решились на увольне-
ние персонала.

— Я работала поваром в не-
большом ресторане в детском 
парке развлечений. Когда объя-
вили неделю выходных, владелец 
закрыл заведение. Мне предло-
жили написать заявление на от-
пуск без содержания до 12 апре-
ля. Предупредили: если ситуация 
с коронавирусом не улучшится, 
отпуск продлят. Я отказалась, ре-
шила искать другую работу. Ушла 
по собственному желанию, — рас-
сказала «РГ» Елизавета Федото-
ва. — Расчет не дали: работодатель 
должен мне зарплату за полтора 
месяца. Живу на сбережения, ра-
боту не нашла — все закрыто, ни-
кому повара не нужны.

Без дела остаются сотрудники 
торговых сетей, закрывающих 
магазины, фитнес-центров, сало-
нов красоты. С ними особо не це-
ремонятся.

Губернатор Свердловской об-
ласти Евгений Куйвашев такие 
решения работодателей не одоб-
ряет.

— Предприятия, особенно ма-
лого бизнеса, сейчас находятся 
в непростой ситуации. И взаи-
моприемлемые для работодате-
ля и работника в текущих усло-
виях решения, конечно, должны 
приниматься после перегово-
ров. Но принуждать кого-либо 
уволиться или манипулировать 
сотрудниками, угрожая пони-
жением заработной платы, не-
допустимо. В таких случаях ре-
комендую обращаться в Госу-
дарственную инс пекцию труда 

в Свердловской области. Мы 
тоже не будем стоять в стороне, 
— заявил глава региона.

В госинспекции труда готовы 
разбираться во всех спорных си-
туациях, правда, жалоб от граж-
дан на незаконные увольнения в 
ведомстве еще не получали.

— Пока де-факто никто не по-
терял работу, реальных увольне-
ний нет, — утверждает замести-
тель руководителя инспекции 
Михаил Балакин. —  Хотя гражда-
не сообщали по телефонам горя-
чей линии, что в ряде случаев им 
предлагали либо уволиться по 
собственному желанию, либо 
взять отпуск за свой счет. Но у 

нас нет ни одного оформленного 
должным образом заявления — с 
указанием данных сотрудника и 
работодателя. Думаю, они могут 
появиться позже — еще слишком 
мало времени прошло. Инспек-
ции по труду работают и готовы 
принимать все меры реагирова-
ния. Однако нужно понимать: 
как только работник подал заяв-
ление на отпуск или увольнение, 
действия работодателя сразу же 
превращаются из принуждения 
в предложение, а предлагать за-
кон не запрещает. Мы в этом слу-
чае вряд ли поможем. Рассматри-
вать такие споры — компетенция 
суда, а он тоже в первую очередь 
изучает документы. Если будет 
много исков на одного работода-
теля, возможно, суд найдет при-
знаки нарушений в его действи-
ях, а может, и нет — спрогнозиро-
вать невозможно. Главное: если 
предложение руководства не со-
ответствует интересам работни-
ка, он вправе не писать таких за-
явлений.

Михаил Балакин добавил, что 
в скором времени, вероятно, по-
ступят жалобы и на снижение за-

работной платы. Скорее всего, 
это произойдет в мае, когда 
уральцы начнут получать деньги 
за апрель.

Между тем в департаменте по 
труду и занятости населения 
Свердловской области отмечают 
увеличение числа граждан, жела-
ющих встать на учет.

— Таких обращений стало 
больше, но не настолько, как мы 
ожидали, — сообщила пресс-
секретарь ведомства Ольга Руле-
ва. — К нам часто идут, например, 
менеджеры по продажам. Сферы 
разные: продажа запчастей, обо-
рудования, туризм, общепит. На 
днях губернатор расширил спи-

сок предприятий, которые могут 
продолжать работу, и часть со-
трудников вернулась на рабочие 
места.

Статистики по количеству 
людей, лишившихся работы за 
последние недели, в департа-
менте нет. По данным за первый 
квартал, число безработных 
увеличилось с 22 017 до 23 605 
человек. Прирост, кстати, мень-
ше, чем был в первом квартале 
прошлого года. Уровень реги-
стрируемой безработицы вырос 
с начала года с 1,03 до 1,1 про-
цента (0,97 и 1,25 процента со-
ответственно в прошлом году). 
Коэффициент напряженнос ти 
остался без изменений — 0,8.

— Рост безработицы уже на-
чался, и он продолжится. Немно-
гие пока дошли до службы заня-
тости. Опыт прошлых кризисов 
показывает, что туда люди от-
правляются месяца через три-
четыре, и тогда возможен резкий 
скачок цифр, — уверена завкафед-
рой экономики труда и управле-
ния персоналом Уральского го-
сударственного экономического 
университета Наталья Тонких. — 

Многие предприятия, особенно 
крупные, которые надеются вос-
становиться после карантина, 
идут по пути сокращения рабо-
чего дня — экономят на зарпла-
тах, удерживают персонал, со-
храняя пусть и уменьшившийся, 
но стабильный доход. В нынеш-
ней ситуации это, согласитесь, 
лучше, чем ничего. Малому биз-
несу сложнее: у кого-то прос то 
нет денег на зарплаты сотрудни-
кам, кто-то мирно договаривает-
ся прекратить трудовые отноше-
ния на время, кто-то принуждает 
к этому. Но, расторгая договоры 
с персоналом даже на время, ра-
ботодатель рискует: нет гаран-
тий, что работники вернутся. Ак-
тивные люди всегда найдут себе 
применение. Не исключаю, что 
будут те, кто попробует себя в 
качестве самозанятого. Кто-то 
получит дополнительное обра-
зование, исследует новые сферы 
деятельности. Это значит, что 
работодателю придется заново 
искать кадры, обучать их. Руко-
водителей, которые пойдут на 
нарушение трудового законода-
тельства и установок правитель-
ства, обязательно ждут провер-
ки и наказание — это произойдет 
не сейчас, позже. Если говорить 
в целом, то нас ждут серьезные 
структурные изменения в эко-
номике. Весь мир оказался втя-
нут в глобальный биолого-эконо-
мическо-полити ческий кризис. 
Оптимистический прогноз — мы 
повторим ситуацию, что была во 
время кризиса 2008—2009 годов, 
но есть предпосылки более се-
рьезных и масштабных послед-
ствий. •

КСТАТИ

С 10 апреля встать на учет в служ-

бе занятости можно через обще-

российский портал «Работа в Рос-

сии» (trudvsem.ru). Достаточно по-

дать заявление и резюме, осталь-

ные сведения будут получены че-

рез систему межведомственного 

взаимодействия, справку о сред-

нем заработке центр занятости са-

мостоятельно запросит в пенси-

онном фонде. На пособие по без-

работице могут рассчитывать аб-

солютно все — его назначают, если 

центр занятости в течение десяти 

дней не смог подобрать человеку 

работу.

АНАЛИЗ Вынужденные 
выходные не сразу 
отразятся на рынке труда 
Южного Урала

Закон инерции

Евгений Китаев, Челябинская область

Рынок труда в регионе выдержал первый натиск панде-
мии, хотя за минувшую неделю и продемонстрировал 
медленное свертывание. На 1 апреля в области было 
22 866 заявленных вакансий, на 8 апреля — 21 770. На-
пряженность на рынке труда за это время увеличилась 
с 1,13 до 1,22 человека на одно рабочее место, а число 
безработных на учете в центрах занятости выросло бо-
лее чем на тысячу человек.

Так проявляется объективная тенденция или это коле-
бания, вызванные человеческим фактором, и рынок ско-
ро восстановится? Руководитель главного управления по 
труду и занятости населения Челябинской области Вла-
дислав Смирнов считает: причины — в приостановке пол-
ноценной деятельности предприятий, паузе в работе их 
кадровых служб. Первоначальная сумятица нарушила 
обычный ритм, компании потеряли оперативность в сня-
тии и добавлении вакансий.

— Мы тоже перестраиваемся, переходим на электрон-
ный документооборот, — констатирует руководитель 
центра занятости Челябинска Елена Чибук. — Но 
вакансии-то остаются — их по Челябинску, Копейску и 
Сосновскому району более 10 тысяч. Город по-прежнему 
нуждается в рабочих руках.

Осторожный оптимизм вызван наблюдениями, каса-
ющимися экономического кризиса 2008 года. Тогда ры-
нок труда сокращался стремительно — от 30 тысяч вакан-
сий через три месяца экономического спада в области 
осталось вначале семь тысяч, а потом и 5,5 тысячи.

— Вряд ли мы бу-
дем наблюдать по-
добное, — предпола-
гает Владислав 
Смирнов. — По край-
ней мере, не в бли-
жайшее время. Да, 
пока есть только 
прогнозные, экс-
пертные оценки. 
Основываясь на них, 
мы направили пред-
ложения федераль-
ному центру, уско-
ренно занялись орга-
низацией обще-
ственных работ.

В подтверждение 
сказанному чинов-
ник приводит циф-
ры: в областной 
сводке по-прежнему 
44 предприятия с не-
полной занятостью, большинство в Челябинске. Все они 
не впервые в этом списке. «Ветеран» — «ЧТЗ-Уралтрак», 
попав в него однажды, уже не выходит на обычный ре-
жим работы, регулярно отправляет часть коллектива на 
неполную неделю, и это экономически вынужденная мо-
дель работы. Другой постоянный участник списка — авто-
механический завод, но здесь количество сотрудников на 
неполной занятости постепенно уменьшается.

Не прибавилось и предприятий, заявивших о массо-
вых сокращениях. Их восемь, и только одно без госуча-
стия — «Челябэнергосбыт». Остальные либо муници-
пальные, либо федеральные, которые по закону должны 
пройти реорганизацию. Реально могут потерять работу 
345 человек. 158 организаций готовят точечные сокра-
щения (всего 946 сотрудников). Речь, понятно, идет лишь 
о тех, кто трудоустроен официально. Прочих же, кто не 
попадает в статистику, может оказаться куда больше.

Сегодня вряд ли кто-либо поручится, что рынок труда 
сохранит стабильность. Наблюдатели отмечают: круп-
ные бизнес-структуры только приступают к оценке ситу-
ации. Первая конкретика может появиться после май-
ских праздников.

В управлении по труду и занятости предлагают при-
смотреться, во-первых, к динамике нефтяных цен и, глав-
ное, к тому, насколько глубоко и серьезно пандемия рвет 
сложившиеся производственные цепочки. По оценкам 
сотрудников службы, временной разрыв между кризис-
ным событием и реакцией рынка труда на него может со-
ставить от 1,5 до 3 месяцев — в зависимости от того, какой 
бизнес и отрасли пострадают первыми. Если под удар по-
падают преимущественно розница и услуги, реакция бо-
лее быстрая. Если кризисные явления перемалывают 
крупный бизнес и тяжелую индустрию, реакция замед-
ляется: вначале пропадают вакансии и только затем на-
ступает взрывной рост безработицы, множатся обраще-
ния в службы занятости.

— Все это, по прежнему опыту, происходило у нас, к 
примеру, не только в разгар кризиса 2008 года, но затро-
нуло и 2009 год, а пик этого процесса мы вообще получи-
ли в марте 2010-го, — вспоминает Владислав Смирнов.

Если жесткие карантинные мероприятия продлятся 
относительно недолго, по его мнению, малый бизнес, ин-
дивидуальные предприниматели восстановятся доволь-
но быстро, ведь спрос на их услуги отложен, он никуда не 
делся. Возможна корректировка в связи с изменением 
платежеспособности населения, но от многих услуг отка-
заться невозможно. Картина в основных отраслях может 
оказаться менее радужной и нормализуется нескоро.

С другой стороны, не надо забывать: любой кризис от-
крывает и дополнительные возможности, в том числе для 
переобучения и повышения квалификации. Такую перс-
пективу в 2020 году будут иметь от 5 до 10 тысяч поте-
рявших работу южноуральцев. •

Мария Лисина, УрФО

Ряд мер поддержки людей, 
оставшихся без работы и зар-
платы из-за ограничений, вве-
денных для остановки корона-
вируса, принят и на федераль-
ном, и на региональном уров-
нях. Однако рассчитаны они ис-
ключительно на тех, кто имел 
официальный доход.

Так, в Челябинской области 
вставшие на учет в центрах заня-
тости безработные могут пре-
тендовать на повышенное посо-
бие. Однако есть ограничения: 
не дождутся доплаты уволенные 
по статье, а также те, кто в новом 
году не проработал официально 
и двух месяцев.

— Это некий фильтр, чтобы те, 
кто не работает годами, не могли 
воспользоваться ситуацией. Мы 
хотим поддержать людей, кото-
рые объективно пострадали из-
за коронавируса — потеряли ра-
боту в этом году и испытывают 
проблемы с трудоустройством, — 
подчеркивает первый вице-гу-
бернатор Челябинской области 
Ирина Гехт.

Однако общеизвестно, что 
многие работники малого и 
мик робизнеса не оформлены 
официально либо часть зарпла-
ты получают «в конвертах». Ре-
альное их количество никто на-
звать не берется, налоговики же 
утверждают, что только две тре-
ти россиян платят налоги с зара-
ботанных денег. Чаще всего не-

официалы трудятся в общепите, 
розничной торговле, сфере 
услуг, на мелких производствах. 
Кого-то вынуждает на такие 
условия владелец бизнеса, но 
есть и те, кто предпочитает 
скрывать доходы из-за долгов, 
алиментов и прочих обяза-
тельств. Оценить их реальные 
потери можно будет только по 
провалу трат в послекарантин-
ный период.

В нынешней ситуации такие 
трудящиеся если еще держатся 
на своих местах, то исключи-
тельно благодаря доброй воле 
нанимателя, а те, кому указали 
на дверь, не имеют никаких прав.

— Чисто теоретически чело-
век может попытаться судиться с 
работодателем, у него есть шанс. 
Однако сейчас и суды практичес-
ки не работают: реально это 
можно будет сделать только пос-
ле окончания карантина. А день-
ги человеку нужны сейчас. Плюс 
сам по себе судебный процесс 
тоже затратен, — поясняет юрист 
Сергей Тетерин. — Еще сложнее 
защитить свои права тем, кто 
участвовал в схемах с дроблени-
ем бизнеса: нередко ради того, 
чтобы использовать упрощенку 
— одну из самых щадящих в мире 
систем налогообложения, фир-
му делят на несколько мелких 
юрлиц, ИП. А с недавнего време-
ни работников стали еще и пре-
вращать в самозанятых. В таких 
случаях даже пожаловаться 
нельзя.

Однако правозащитник счи-
тает, что на ситуацию стоит по-
смотреть и глазами работодате-
ля: сейчас по факту они с работ-
ником находятся в одной лодке. 
Для предпринимателя вопрос 
стоит так: либо уйти с рынка, 
либо заниматься бизнесом и пос-
ле кризиса. Во втором случае 

нужно воспринимать выплату 
зарплаты в период вынужден-
ных выходных не как «понужде-
ние» со стороны государства, а 
как инвестиции в один из самых 
ценных, хотя и высокорисковых, 
активов — человеческий капитал 
и кадровый потенциал команды.

— У нас распространено пред-
ставление о малом бизнесе как о 
малом ребенке, которого посто-
янно нужно поддерживать и ле-
леять. А на самом деле в любой 
экономике значительная часть 
таких предприятий постоянно 
разоряется и прогорает, проис-
ходит некое оздоровление, есте-
ственный отбор. На мой взгляд, 
введенный запрет на банкрот-
ства сдержит самые негативные 
последствия кризиса, — говорит 
Василий Колташов, руководи-
тель Центра политэкономичес-
ких исследований Института но-
вого общества.

К слову, сейчас правитель-
ство снизило для малого и сред-
него предпринимательства став-
ку отчислений страховых взно-
сов с 30 до 15 процентов, значит, 
нагрузка на фонд оплаты труда 
стала меньше. Непомерные взно-
сы — это как раз тот фактор, из-за 
которого работодатель зачастую 
решался на серые схемы найма: 
экономия давала ему преимуще-
ства перед честными конкурен-
тами.

— Тот, кто платит серую зар-
плату, находится в более выгод-
ном положении, ведь можно 
либо экономить для себя, либо 
платить работнику больше. Сни-
жение взносов уравнивает усло-
вия, — отмечает Сергей Тетерин. 
— Не стоит забывать: находиться 
в тени тоже не дешево. Таких биз-
несменов периодически выявля-
ют и серьезно штрафуют надзор-
ные органы, а если случится 
столкнуться с коррумпирован-
ными проверяющими, то можно 
и бизнес потерять. Нередки слу-
чаи, когда конкуренты сдают на-
рушителей налоговой службе и 
отделам по борьбе с экономичес-
кими преступлениями.

Выходит, что теперь легализо-
ваться дешевле. И это будет вы-
годно и бизнесмену, и его наем-
ным работникам.

А вот тем, кто прямо сейчас 
остался без заработка, офици-
ального или нет, может понадо-
биться дополнительная помощь. 
Только уже не разовая, а с долго-
срочной перспективой.

— Неприятным последствиям 
кризиса государство может про-
тивопоставить только новые ра-
бочие места, а не раздачу денег, 
как предлагают либералы. Нуж-
но создавать места в бюджетной 
сфере: это учителя, врачи и ра-
ботники детских садов. Раздро-
бить классы: не 30—40 человек, а 
не более 16, строить новые зда-
ния школ, тем более что потреб-
ность в них огромная, — предла-
гает Борис Колташов.

Экономист уверен: в целом 
ситуация не смертельная. Рецес-
сия — время подготовки к эконо-
мическому оживлению. К тому 
же эксперты прочат рост произ-
водительности труда: переведя 
на удаленку персонал, многие 
бизнесмены поняли, что могут 
экономить на производствен-
ных площадях не только в период 
самоизоляции.

Изменится, по мнению иссле-
дователей, и отношение к серым 
зарплатам — и работников, и на-
нимателей. Хотя многое будет за-
висеть от добросовестности офи-
циальных работодателей.

— Если законопослушные ра-
ботники получат все причитаю-
щиеся им выплаты, естественно, 
ценность белых зарплат вырас-
тет. Но, если работодатели не вы-
полнят заданные указом прези-
дента условия, тенденция может 
оказаться диаметрально проти-
воположной, — предполагает док-
тор экономических наук, про-
фессор УрГЭУ Максим Марамы-
гин. — В пенсионные накопления 
народ и так не очень-то верит, а 
если за апрель не заплатят, это 
подорвет доверие к системе. Вера 
в официальное трудоустройство 
снизится, люди более охотно со-
гласятся на черную зарплату при 
условии, что неуплаченные нало-
ги пойдут к ним в карман. •

А К Ц Е Н Т

Как только работник подал заявление 

на отпуск или увольнение,  действия 

работодателя превращаются 

из принуждения в предложение, 

а это закон не запрещает

Если карантинные 
мероприятия 
продлятся относи-
тельно недолго, 
малый бизнес вос-
становится 
довольно быстро, 
ведь спрос на его 
услуги отложен, он 
никуда не делся

Нужно восприни-
мать выплату зар-
платы в период 
вынужденных 
выходных не как 
«понуждение» со 
стороны государ-
ства, а как инвес-
тиции в один из 
самых ценных 
активов — челове-
ческий капитал

ПРОГНОЗ Эксперты ожидают рост безработицы 
и серьезные структурные изменения в экономике

Рынок без труда

РАКУРС Нерабочий апрель стал 
наказанием для неофициально 
трудоустроенных

Карантин 
«в конверте»

ПОЧТА На Урале жителям привозят на дом посылки и продукты

Доставят даже 
вертолетом
Анна Шиллер, 

Свердловская область

С
вердловские почтальоны в 
последнее время стали до-
ставлять на дом гораздо 

больше корреспонденции, чем 
раньше, — свыше 11 тысяч единиц 
в неделю. Работы прибавилось и с 
ростом популярности такой услу-
ги, как доставка продуктов.

Директор уральского макро-
региона «Почты России» Дмит-
рий Киселев рассказал, что боль-
шинство отделений связи в пери-
од карантина закрыто для клиен-
тов, но крупные работают: пять в 
Екатеринбурге и одно в Нижнем 

Тагиле. Хотя выходить из кварти-
ры за почтой вовсе не обязатель-
но: ее доставку на дом можно за-
казать через мобильное прило-
жение, при этом вместо ввода 
персональных данных достаточ-
но ввести код подтверждения. А 
корпоративные клиенты, число 
которых перевалило за две тыся-
чи, получить услугу могут через 
личный кабинет. В сегодняшних 
условиях развитие электронных 
сервисов сильно облегчило 
жизнь работникам почты.

— Объем почтовых отправле-
ний практически не изменился, 
за неделю в Свердловскую об-
ласть поступает около 90 тысяч 

посылок, с учетом заказных пи-
сем — свыше 260 тысяч единиц, — 
отмечает Киселев. — Мы не остав-
ляем ни один населенный пункт 
без наших услуг: помимо почта-
льонов в глубинке действуют пе-
редвижные отделения. Бывает, 
высылаем даже вертолет в отда-
ленные районы, загружая его еще 

и продуктами. Это особенно ак-
туально во время весеннего раз-
лива рек, когда нет иного транс-
портного сообщения. Почтальо-
ны также принимают платежи за 
услуги связи, капремонт, вывоз 
мусора и ЖКХ. В этом месяце для 
удобства жителей решено зара-
нее выдать пенсии. •

Между тем

В апреле количество желающих устроиться почтальоном увеличи-

лось в три раза. Набор производится дистанционно, в областной фи-

лиал обращаются сейчас по 20—25 человек в неделю, раньше соис-

кателей было менее десяти. Возраст кандидатов — от 40 лет и стар-

ше, в основном это женщины.

Власти Свердловской области организовали горячее питание для волонтеров и сотрудников скорой помощи, больниц, медицинских лабораторий, МВД. Эта 

мера позволяет не только обеспечить полноценным питанием людей, которые в период борьбы с распространением новой коронавирусной инфекции рабо-

тают в усиленном режиме, но и поддержать предприятия общепита, пострадавшие от ограничительных мер, бюджетными заказами. Как рассказали «РГ» в 

компании «Кейтерингбург», только 13 апреля они приготовили 4158 горячих обедов и по 1300 завтраков и ужинов. Бизнес при этом тоже вносит свою лепту — 

доставляет продовольствие за свой счет. «Победить вирус мы сможем только все вместе», — уверен гендиректор предприятия Валерий Разумов.
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Крупные предприятия Южного Урала пока не особо почувство-

вали негативное влияние кризиса. Но, если он затянется, про-

мышленникам тоже придется затянуть пояса.
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В ходе общения с рядо-
выми работниками, ин-
женерами, менеджера-

ми компаний-перевозчиков За-
падной Сибири, Южного Урала 
выяснилось, к каким «инстру-
ментам экономии», помимо на-
званных, руководители транс-
портных компаний прибегают в 
ситуации острого дефицита обо-
ротных средств. Они нехитрые: 
снижение зарплат, вплоть до «ми-
нималки», краткосрочные отпус-
ка, в том числе неоплачиваемые, 
совмещение функций водителя и 
кондуктора. Чаще всего отправ-
ляют билетеров «отдохнуть» вла-
дельцы небольших АТП.

На Среднем Урале, по стати-
стике, к среднему бизнесу отно-
сится всего 35 процентов пере-
возчиков, остальные — малые и 
микропредприятия. Коронави-
рус подставил подножку всем. По 
словам мэра Екатеринбурга 
Александра Высокинского, поте-
ри МУП «Гортранс» достигли де-
сятков миллионов рублей. С уче-
том того, что общественный 
транспорт в уральской столице, 
за исключением метро, перешел 
с графика выходного дня на буд-
ничный во избежание скопления 
людей и снижения рисков зара-
жения, убытки могут вырасти. На 
брифинге глава города посулил 
перевозчикам компенсации из 
бюджета. Правда, в пресс-службе 
пояснили: «Возможные меры 
поддержки еще обсуждаются».

— Пусть раньше компания име-
ла оборот два миллиона рублей с 
рентабельностью 10 процентов. 
Сейчас он вдвое снизится. Надо 
платить зарплату, покупать зап-
части, бензин, проводить тех-

обслуживание. На какие шиши? 
Один убыточный месяц съест 
пять прибыльных, — с пессимиз-
мом оценивает перспективу пред-
седатель союза транспортных ор-
ганизаций Курганской области 
Алексей Кирпищиков.

С ним солидарен председатель 
координационного совета объе-
динений работодателей и проф-
союзов автомобильного транс-
порта и дорожного хозяйства 
УрФО Николай Косюк. По его 
мнению, перевозчики и до прихо-
да коронавируса находились на 
грани выживания, сейчас же и по-
давно. Временные сдвижки пла-
тежей разве что отдалят, но не 
предотвратят крах. Надежда 
лишь на субсидирование выпада-
ющих доходов.

Форс-мажорные аргументы
Корпоративные сообщества в 

целом выработали солидарную 
позицию касательно тактики дей-
ствий и аргументации своих по-
зиций. В обращениях к структу-
рам исполнительной власти 
бизнес-объединения подчерки-
вают: без значимых преферен-
ций многие перевозчики разо-
рятся, а оставшиеся попадут в за-
тяжную депрессию, которая ска-
жется на качестве сервиса. Не-
медленных обильных вливаний 
из бюджета не требуют («Мы по-
нимаем, в каком незавидном по-
ложении оказалась экономика 
страны»), однако на самые неот-
ложные нужды просят у распоря-
дителей казны. К числу послед-
них в Тюменском союзе авто-
транспортников относят расхо-
ды на покупку дезинфицирую-
щих средств, лицевых масок.

— Без них машину в рейс не вы-
пустишь. Но траты-то нешуточ-
ные, в создавшихся условиях — се-
рьезное обременение для пере-
возчиков, — отмечает директор 
союза Николай Мингалев.

Наземный пассажирский 
транспорт вкупе с автовокзала-
ми и станциями включен в нацио-
нальный перечень отраслей, наи-
более пострадавших от панде-
мии. Известно о формировании 
Минтрансом РФ пакета мер по 
его поддержке. В пределах своих 
полномочий способны помочь 
регионы. Так, в Челябинской об-
ласти хотят освободить от транс-
портного налога всех автобусни-
ков на городских, пригородных и 
междугородных маршрутах.

— Отличный шаг, но, увы, он не 
выручит. Доля транспортного на-
лога в совокупных расходах и обя-
зательных отчислениях незамет-
ная. Послабление по имуществен-
ному налогу — тоже хорошо, одна-
ко и оно тонущего не спасет. Са-

мая большая — зарплатная состав-
ляющая. Справляться с ней ста-
нет неимоверно трудно. Нам 
предлагают взять беспроцентные 
кредиты. Ладно, возьмем, только 
из каких прибылей гасить потом 
долг? Их априори не будет. Путь в 
банк — дорога к банкротству. А тут 
уже проблема с приобретением 
горючего вплотную подступила, — 
делится тревогой директор Сою-
за автотранспортных предприни-
мателей Свердловской области 
Лилия Саранчук.

Продавцов ГСМ союз просит 
предоставлять отсрочку платежа 
«хотя бы на месяц». Крупный опе-
ратор АЗС вроде не против, одна-
ко поставил условие: «Только под 
гарантию банка или областного 
правительства». Еще одна угро-
за — платежи по лизингу. Десятки 
предприятий арендовали в рас-
чете на выкуп сотни новых авто-
бусов и могут их лишиться: для 
расторжения договора достаточ-
но месячной просрочки.

— В перечень форс-мажорных 
обстоятельств эпидемия, панде-
мия не включены. На этом осно-
вании лизинговые компании от-
казывают в отсрочке. Между про-
чим, для себя они добиваются на-
логовых каникул. Логичным бу-
дет, согласитесь, распространить 
их в данной связке на пассажир-
ские АТП, — убеждает Саранчук.

В атмосфере неопределеннос-
ти и смятения как никогда велик 
соблазн увеличить стоимость 
проезда. В Челябинске объявле-
но о подорожании в мае билетов 
с 25 до 28 рублей на нескольких 
маршрутах. Перевозчики Курга-
на предлагают повысить тариф 
на проезд в автобусах также на 
три рубля, пусть не весной, но не 
позже 1 июля. Промедление 
смерти подобно, предупреждают 
они. В Тюмени не решаются вы-
ходить за рамки утвержденного 
пару лет назад правила: ежегод-
ная прибавка не должна превы-
шать один рубль. •

ФАС 
На Среднем 
Урале выявили 
массу 
незаконных 
рекламных 
конструкций

ЛАВОЧКА 
ЗАКРЫВАЕТСЯ

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Суд по интеллектуальным пра-
вам поддержал решение сверд-
ловских антимонопольщиков, 
оштрафовавших екатеринбург-
скую рекламную фирму «АЙ» и 
компанию «С-Медиа» за неза-
конную имитацию символики 
FIFA в период чемпионата мира 
по футболу 2018 года.

Это дело растянулось почти 
на два года. Еще в 2018-м реги-
ональное УФАС уличило рек-
ламщиков в том, что они с 
28 мая по 30 июня размещали 
на билборде вдоль трассы Ека-
теринбург — аэропорт Кольцо-
во слоган World cup food ball, 
схожий с официальным World 
cup football. Заказчиками рек-
ламы выступали четыре ресто-
рана.

Дела возбудили за наруше-
ние сразу двух ФЗ: «О защите 
конкуренции» и «О подготов-
ке и проведении в РФ чемпио-
ната мира по футболу». Пред-
приниматели факт нелегаль-
ного использования символи-
ки FIFA не признали и попыта-
лись оспорить штраф сначала 
в Арбитражном суде Сверд-
ловской области, потом 
в 17-м арбит ражном апелля-
ционном. В итоге материалы 
для рассмотрения по существу 
отправили в суд по интеллек-
туальным правам.

И вот теперь там поставили 
точку в споре, подтвердив вы-
воды первой инстанции: ис-
пользование символики созда-
ет ассоциации о причастности 
рекламодателей к деятельности 
и мероприятиям, что обеспечи-
вает получение необоснован-
ного преимущества по сравне-
нию с иными хозяйствующими 
субъектами за счет повышен-
ного интереса потребителей.

Мундиаль позади, а впере-
ди Екатеринбург ждут Всемир-
ные студенческие игры. Пока 
Международная федерация 
университетского спорта 
(FISU) не высказала требова-
ний по схеме размещения рек-
ламных объектов, но не ис-
ключено, что она пойдет по 
стопам FIFA.

Между тем в центре Екате-
ринбурга царит настоящий 
разгул незаконной рекламы — 
масса непонятно кем установ-
ленных конструкций, к приме-
ру, велопарковок, скамеек. 
Наши читатели наверняка ви-
дели возле оперного театра 
или на улице Малышева такие 
лавки с большими спинками — 
готовый рекламный щит.

— Те, кто их устанавливают, 
не получают никаких разре-
шений, не платят за аренду 
земли, а только собирают 
деньги с рекламодателей. В 
адрес губернатора Свердлов-
ской области мы направили 
семь писем о демонтаже неза-
конно установленных реклам-
ных конструкций с указанием 
103 мест их размещения. Даже 
дело о нарушении антимоно-
польного законодательства 
возбудили в отношении не-
скольких компаний, которые 
имитируют участие в торгах 
на снос таких лавок, а потом 
контракты не заключают. Это 
может свидетельствовать об 
их сговоре. Правда, стоит от-
метить, что благодаря со-
вместной работе с областным 
министерством по управле-
нию госимуществом с начала 
года было демонтировано 
638 незаконно установленных 
рекламных конструкций, — со-
общил руководитель регио-
нального УФАС Дмитрий Ша-
лабодов.

По мнению антимонополь-
щиков, подобные объекты не 
только незаконны, но и уроду-
ют внешний облик Екатерин-
бурга. Объявления, которые 
размещаются на спинках, зача-
стую очень примитивны, из 
разряда «Шаурма там». Вряд ли 
FISU оценит рекламу такого ка-
чества. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Владельцы неза-
конных объектов 
не получают ника-
ких разрешений, 
не платят за арен-
ду земли, а только 
собирают деньги 
с рекламодателей

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

С
оглашение о созда-
нии консорциума 
российских произ-
водителей медицин-
ской техники подпи-
сано в Екатеринбур-
ге. В объединение 
вошли пять крупных 
корпораций, работа-

ющих как на оборону, так и на 
гражданский рынок, а также два 
десятка небольших предприя-
тий, специализирующихся на 
инновационных технологиях.

Обсуждение нового формата 
сотрудничества проходило на 
площадке Уральского оптико-
механического завода, входяще-
го в холдинг «Швабе» (ГК «Рос-
тех»). Это одно из ведущих пред-
приятий страны, выпускающих 
аппараты для дыхательной тера-
пии. Ввиду нынешней эпидемио-
логической ситуации здесь сей-
час работают днем и ночью. Не 
менее напряженно идет работа и 
на другом екатеринбургском 
предприятии — Уральском прибо-
ростроительном заводе, относя-
щемся к концерну «КРЭТ». К кон-
цу апреля предприятие увеличит 
производство аппаратов искус-
ственной вентиляции легких в де-
сять раз — до ста в сутки. По сло-
вам замминистра промышленнос-

ти и торговли РФ Олега Бочарова, 
если в апреле объем выпускае-
мой всеми предприятиями стра-
ны медицинской продукции вы-
растет в 8 раз, то уже в мае — в 25, 
а в июне — в 30 раз.

Но задача консорциума не 
только в этом. Планируется, что 
он станет драйвером развития ко-
оперативных связей между круп-
ными и малыми предприятиями, 
работающими в сфере производ-
ства медтехники. Подключение к 
работе небольших фирм страте-
гически важно: они быстрее внед-
ряют уникальные технологии. К 
примеру, уральское предприятие 
«Тритон-Электроникс» на про-
шлой неделе вошло в мировой 
топ-10 компаний-лидеров в обла-
сти медицинского приборострое-
ния наряду с всемирно известны-
ми брендами вроде Philips.

К более тесному сотрудниче-
ству компании подтолкнули 
проб лемы, с которыми они стол-

кнулись с началом пандемии. 
Большинство заводов либо заку-
пало часть комплектующих за ру-
бежом, либо имело площадки для 
их производства в других стра-
нах, где более дешевая рабочая 
сила. Когда границы начали за-
крывать, возник риск остановки 
производства жизненно необхо-
димой аппаратуры. Пришлось пе-
рестраиваться на ходу.

— Поначалу многие не понима-
ли, в каком объеме и что нужно 
выпускать. Предложения о ко-
операции наталкивались на от-
каз: дескать, деньги должны оста-
ваться внутри корпорации, а воз-
никнут проблемы — закупим у 
иностранцев или быстро сделаем 
сами. Сейчас стало очевидно, что 
даже мощные бизнес-структуры 
в одиночку действуют неэффек-
тивно, — пояснил «РГ» ситуацию 
министр промышленности и нау-
ки Свердловской области Сергей 
Пересторонин.

Производители медтехники 
признаются: действительно, до 
недавнего времени сильно сказы-
вались межкорпоративные ба-
рьеры, работать сообща на один 
продукт многие не хотели. Счита-
лось, что завоевать рынок, как 
минимум отечественный, можно 
только своей уникальной продук-
цией. К примеру, в стране запа-
тентовали и освоили выпуск мно-
жества моделей дефибриллято-
ров. И каждый проект рассчиты-
вал на финансовую поддержку из 
бюджета. Сейчас члены консор-
циума поставили общую задачу — 
создавать унифицированные ме-
дицинские аппараты, детали для 
которых можно было бы выпу-
скать на разных предприятиях 
страны, тем самым ускорив обес-
печение системы здравоохране-
ния необходимой техникой.

Как отмечают эксперты, про-
цесс унификации будет сложным 
не столько технически, сколько 
психологически: конвейер не 
терпит уникальности. Но сами 
производители смотрят на новый 
формат сотрудничества по-
другому.

— Я убежден: одно другому не 
мешает — наоборот, помогает. Лю-
бое современное изделие — это 
аппаратно-цифровая платформа. 
Когда мы говорим об унифика-
ции, предполагается выпуск час-
тей, которые позволят обеспе-

чить серийность, а значит, сниже-
ние затрат. А уникальность мож-
но воплотить в программном 
обес печении, — считает замести-
тель гендиректора корпорации 
«КРЭТ» Даниил Бренерман.

На Урале сосредоточено до по-
лусотни предприятий, специали-
зирующихся на медицинской 
продукции, львиная доля — в 
Свердловской области. Поэтому 
минпромторг и предложил сде-
лать наш регион опорным для раз-
вития консорциума. Здесь отра-
ботают механизм эффективной 
кооперации, возможно, создав 
особые экономические зоны с 
льготным налогообложением. О 
целевых инвестициях со стороны 
государства речи пока не идет, но, 
как подчеркнул Олег Бочаров, фе-
деральный центр готов компенси-
ровать из бюджета вложения в ра-
нее запущенные проекты.

Перспективы у нового объе-
динения российских производи-
телей медтехники, конечно же, 
более продолжительные, чем пе-
риод борьбы с эпидемией. В парт-
нерстве будет объединен лучший 
опыт, и это поможет не только 
преодолеть нынешнюю ситуа-
цию, но и выйти на международ-
ный рынок, уверены участники 
соглашения. •

А К Ц Е Н Т

До недавнего времени работать сообща 

на один продукт многие не хотели. 

Считалось, что завоевать рынок можно 

только своей уникальной продукцией

СОБЫТИЕ Урал будет опорным регионом для объединения 
разработчиков и производителей медицинской техники

Коллективное 
средство защиты

Сборка аппаратов ИВЛ на 

Уральском оптико-механическом 

заводе сейчас идет круглосуточно.
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Куда вывезет
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Жилкомхоз переводят 
в облако
Совместный проект для УК и ТСЖ запустили оператор 
МТС и тюменская группа компаний «Жилищный стан-
дарт» — это облачная автоматизированная система управ-
ления (АСУ). Она, заявляют разработчики, позволит дис-
танционно отслеживать, как выполняются заявки жите-
лей, загруженность работников, наладить быстрое взаи-
модействие между управляющими компаниями и вла-
дельцами квартир через мобильное приложение, прово-
дить собрания собственников онлайн без необходимости 
их присутствия в одном помещении. В период пандемии 
виртуальные связи, позволяющие решать оперативные 
задачи, крайне важны. По предварительным расчетам, 
хранение данных в облаке позволит коммунальщикам 
уменьшить расходы на IT-операции в среднем на треть. 
Программное обеспечение можно бесплатно установить 
до конца весны пользователям из любого региона РФ.

По ночам везут быстрее
В марте—апреле 2020 года Свердловская железная дорога 
на 13,4 процента увеличила количество социально значи-
мых и важнейших для поддержания экономики грузов, 
доставленных по технологии «Ночной экспресс». Сервис 
позволяет возить грузы на короткие расстояния в ночное 
время в составе регулярно курсирующих ускоренных по-
ездов. Услуга ориентирована в первую очередь на пред-
приятия малого и среднего бизнеса и других клиентов, от-
правляющих сравнительно небольшие объемы грузов. 
Суть сервиса в том, что вагоны разных грузоотправите-
лей, следующие в попутном направлении, объединяют в 
поезда, которые ходят по утвержденному расписанию, 
причем ночью, когда инфраструктура меньше загружена. 
А погрузка, формирование состава, передача грузополу-
чателю производятся в дневное время.

Шадринский завод помог 
местной больнице 
с аппаратами ИВЛ
Завод «Технокерамика» приобрел для местной больницы 
скорой медицинской помощи оборудование почти на 
миллион рублей. Как рассказал «РГ» заместитель генди-
ректора по общим вопросам Николай Нидзий, для медуч-
реждения закупили аппарат искусственной вентиляции 
легких за 725 тысяч рублей, а также выделили средства на 
приобретение запасных частей для ремонта двух вышед-
ших из строя аппаратов ИВЛ и 143 ультрафиолетовых 
ламп для бактерицидных облучателей. В целом помощь 
составила свыше 900 тысяч рублей. Ожидается, что обо-
рудование прибудет в больницу на следующей неделе. От-
метим, что не только в Шадринске, но и по всему региону 
аппаратов ИВЛ недостаточно: из 144-х необходимых в на-
личии имеется лишь 49.

Международные 
бизнес-миссии освоили 
удаленный формат
В апреле предприниматели Свердловской области плани-
ровали отправиться в деловую поездку в Армению, но 
пандемия внесла корректировки в привычный формат 
бизнес-контактов. Было решено провести переговоры 
дистанционно. «По нашим стандартам для каждой ураль-
ской компании подбирается не менее пяти профильных 
потенциальных партнеров. Так было и в этот раз. Перего-
воры проводились в Viber, WhatsApp, а также на платфор-
ме Zoom — по выбору участников», — поясняет начальник 
отдела международных и региональных выставок Ураль-
ской ТПП Алексей Салов. Несмотря на удаленный режим 
работы, Международной Школе Лидерства JLIDER.RU 
удалось договориться с армянской стороной о проведе-
нии пробных онлайн-занятий. Остался доволен итогами 
электронной бизнес-миссии и гендиректор компании 
«ЛайнерТек» Александр Кочуров: «Получил много полез-
ной информации, в том числе как грамотно выстроить ра-
боту с нашей продукцией». В УТПП собираются тиражи-
ровать успешный опыт. Следующие электронные бизнес-
встречи организуют с Азербайджаном и Узбекистаном.

Химзаводы переключились 
на запросы медицины
На установке полимеризации полипропилена предприя-
тий «ЗапСибНефтехима», запущенной в Тобольске ровно 
год назад, сейчас наращивают выпуск тех марок продук-
ции, которые используются для медицинских нужд и про-
изводства различных упаковок. Полимер применяется 
при изготовлении нетканых медицинских масок, блисте-
ров для лекарств, медицинского оборудования, различ-
ных расходных материалов. Тем временем Когалымский 
завод химреагентов наладил массовое производство ан-
тисептиков для обработки помещений и транспорта. 
Предприятие работает круглосуточно без выходных. Тех-
нологи готовятся запустить выпуск антисептиков для рук 
по рецептурам, рекомендованным Всемирной организа-
цией здравоохранения.

Добрые дела для атомграда
Уральский электрохимический комбинат (УЭХК, пред-
приятие Топливной компании Росатома ТВЭЛ) запустил 
социальный проект, приуроченный к юбилейным датам 
2020 года — 75-летию Победы в Великой Отечественной 
войне и 75-летию российской атомной промышленности. 
Он подразумевает не только благотворительные и куль-
турные акции, направленные на поддержку старшего по-
коления жителей Новоуральска, но и ряд программ для 
молодежи. По словам гендиректора УЭХК Александра Бе-
лоусова, реализация социальных проектов на террито-
рии атомграда — один из приоритетов деятельности ком-
бината. На днях работники УЭХК приняли участие в вос-
становлении захоронения воинов Великой Отечествен-
ной войны на территории поселка Верх-Нейвинский, так-
же стартовала акция по вручению юбилейных медалей и 
подарков от УЭХК ветеранам войны и труженикам тыла.

Зарыбление рек на Ямале 
начнется в июне
В предстоящем сезоне предприятия «Газпром нефти», ра-
ботающие на полуострове Ямал, планируют выпустить в 
реки Обь-Иртышского бассейна около 13 миллионов 
мальков ценной промысловой рыбы. Их выращивают на 
Собском рыбоводном заводе, производственные мощ -
ности которого позволяют за сезон выпустить в реки 
34 миллиона личинок. Зарыбление стартует в июне. Всего 
в 2019—2020 годах по заявкам двух ямальских предприя-
тий «Газпром нефти» на заводе вырастили для рек Обь-
Иртышского бассейна свыше 25 миллионов особей мук-
суна и чира. А все предприятия добывающей компании в 
прошлом году выпустили в водоемы более 71 миллиона 
мальков ценных промысловых пород рыб.


